

membentuk keluarga (rumah tangga) yang bahagia dan kekal berdasarkan Ketuhanan Yang Maha Esa.⁴ KHI sendiri menambahkan bahwa perkawinan bertujuan untuk mentaati perintah Allah dan melaksanakannya merupakan suatu ibadah.⁵

Pada prinsipnya, pernikahan merupakan langkah pemenuhan dan pelaksanaan akan perintah agama, maka dari itu agama mengatur pernikahan tersebut dengan memberikan batasan rukun dan syarat-syarat yang perlu dipenuhi. Apabila rukun dan syarat-syarat tidak dipenuhi maka pernikahan itu batal atau *fāsid*.⁶

Rukun merupakan sesuatu yang harus ada yang menentukan sah dan tidaknya suatu pekerjaan (ibadah) yang mana sesuatu tersebut termasuk dalam rangkaian pekerjaan. Mengenai jumlah rukun dari pernikahan para ulama berbeda pendapat, namun menurut jumhur ulama rukun dari pernikahan diantaranya yaitu; calon mempelai, wali dari pihak calon pengantin perempuan, dua orang saksi, dan sighthat akad nikah (ijab dan kabul). Sedangkan syarat perkawinan adalah syarat yang bertalian dengan rukun-rukun perkawinan, yaitu syarat-syarat bagi calon mempelai laki-laki dan perempuan, wali, saksi, dan ijab kabul.⁷

⁴ Pasal 1 Undang-undang Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan.

⁵ Pasal 2 Kompilasi Hukum Islam, Instruksi Presiden RI Nomor 1 Tahun 1991.

⁶ Abdul Rahman Ghozali, *Fiqh Munākahat*, (Jakarta: Kencana, 2008), 32

⁷ Sa'id bin Abdullāh bin Thālib al Hamdanī, *Risālah an-Nikāh*, terjemahan, Agus Salim, *Risalah Nikah; Hukum Perkawinan Islam*, (Jakarta: Pustaka Amani, 2002), 67.

darinya hati akan terarah pada sesuatu yang telah dihalalkan.⁹ Allah berfirman dalam al-Qur'an surat *Ar-rūm* ayat 21:

وَمِنْ آيَاتِهِ أَنْ خَلَقَ لَكُمْ مِنْ أَنْفُسِكُمْ أَزْوَاجًا لِتَسْكُنُوا إِلَيْهَا وَجَعَلَ بَيْنَكُمْ مَوَدَّةً وَرَحْمَةً إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ لِقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ.

Dan di antara tanda-tanda kekuasaan-Nya ialah Dia menciptakan untukmu istri-istri dari jenismu sendiri, supaya kamu cenderung dan merasa tenteram kepadanya, dan dijadikan-Nya diantaramu rasa kasih dan sayang. Sesungguhnya pada yang demikian itu benar-benar terdapat tanda-tanda bagi kaum yang berfikir.¹⁰

Bilamana naluri seksual tersebut sudah tidak terbendung lagi, maka dampak mengerikan bisa ditemukan di mana-mana. Dewasa kini, meskipun lembaga perkawinan sudah mendarah daging di masyarakat, namun sampai kini masih banyak terjadi peristiwa penyaluran naluri seksual atau peristiwa persetubuhan yang dilakukan oleh pasangan yang bukan suami istri.¹¹ Artinya, persetubuhan tersebut dilakukan di luar ikatan pernikahan yakni zina, dan parahnya, hal tersebut kebanyakan dilakukan oleh remaja yang seharusnya menjadi pioner masa depan bangsa.

Faktor- faktor pendorong hal ini diantaranya dikarenakan oleh minimnya pengetahuan seks di kalangan anak muda yang bisa mengakibatkan dampak yang buruk seperti penyakit kelamin atau kehamilan pra nikah pada perempuan.

⁹ Sayyid Sabiq, *Fiqh as-Sunnah*, terjemahan, 202

¹⁰ Kementerian Agama RI, *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, 408

¹¹ Gatot Supramono, *Segi-segi Hukum Hubungan Luar Nikah*, (Jakarta: Djambatan, 1998),

Kurangnya tingkat keimanan juga menjadi faktor penting dari adanya problem perzinaan. Penyebab selanjutnya adalah peranan keluarga dalam mengontrol kegiatan yang dilakukan oleh anak remajanya. Terakhir, yang menjadi penyebab yaitu kontrol dari masyarakat yang mana keberadaan masyarakat dalam hal ini seharusnya secara langsung ataupun tidak langsung memberikan pengawasan terhadap warga di sekitarnya, hal ini memang sulit dilakukan karena nyamannya keberadaan muda-mudi untuk melakukan hal tersebut, seperti di villa atau hotel yang telah tersedia di beberapa kawasan tertentu.

Hal dampak dari penyaluran naluri seksual secara tidak wajar tersebut sangatlah fatal. Sebab, dengan maraknya perzinaan akan mengakibatkan penyakit yang membahayakan jika dilakukan dengan berganti-ganti pasangan, hal yang tidak kalah membahayakan sehubungan dengan pernikahan, hubungan di luar pernikahan tersebut bisa mengakibatkan kehamilan sebelum nikah bagi pihak perempuan, meskipun hubungan tersebut dilakukan suka sama suka. Kalau sudah begini, langkah apa yang harus dilakukan untuk menutupi aib dari si perempuan yang hamil pranikah?

Segera menikah merupakan langkah yang harus cepat-cepat ditempuh oleh perempuan itu guna menutupi aib yang ditanggungnya. Perempuan tersebut harus segera mendaftarkan dirinya untuk selanjutnya dilangsungkan pernikahan. Namun bagaimana jika pihak yang menerima pendaftaran pernikahan tidak mau mencatatkan, atau mau mencatat tetapi pelaksanaan perkawinannya ditunda

dahulu diproses di tingkat desa, yakni diselesaikan oleh pembantu penghulu yakni modin. Maka yang berwenang melakukan penundaan pelaksanaan perkawinan adalah pembantu penghulu.¹⁷

Dengan adanya peraturan ini, diharapkan angka pernikahan hamil di luar nikah dan pergaulan bebas bisa terminimalisir. Namun yang perlu diperhatikan, hal tersebut sangat berdampak pada sisi psikologis dari perempuan tersebut yang mana harus menanggung aibnya karena tidak bisa melangsungkan pernikahan, anaknya pun lahir tanpa seorang ayah yang mendampingi. Yang lebih menyakitkan, si anak tidak mendapatkan perlindungan hak sama sekali mengenai status yang disandangnya sebagai anak luar kawin, yakni bukan anak yang sah. Status keperdataan dengan orang tua laki-lakinya akan terhalang dan kewalian nasabnya juga hanya pada ibunya.

Perundangan Indonesia melindungi adanya kehamilan di luar nikah, hal ini semata untuk melindungi nasab anak, karena memang pada dasarnya menurut perundangan Indonesia anak yang sah adalah anak yang dilahirkan semasa dalam ikatan perkawinan, dan di luar itu anak hanya mempunyai hubungan keperdataan dengan ibunya. Jadi jelas bahwa pelaksanaan perkawinan perempuan hamil bisa dilaksanakan tanpa menunggu kelahiran bayi yang dikandungnya lahir. Asalkan

¹⁷ Arif Saifudin, *Wawancara*, Junrejo, 1 November 2011

- c. Tujuan diberlakukannya peraturan penundaan pelaksanaan perkawinan bagi calon pengantin perempuan yang sudah hamil sampai kelahiran anaknya di Kecamatan Junrejo Kota Batu.
- d. Akibat hukum dari peraturan penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan di Kecamatan Junrejo Kota Batu.
- e. Analisis hukum Islam terhadap peraturan penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan.

Berdasarkan kilas uraian permasalahan yang terkandung di dalam skripsi tersebut, diperlukan juga pembatasan masalah agar pembahasan masalah yang ada bisa selesai pada waktu yang direncanakan. Batasan tersebut diantaranya mengenai:

- 1. Sebab/ alasan adanya peraturan penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan di Kecamatan Junrejo Kota Batu.
- 2. Tujuan peraturan penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan di Kecamatan Junrejo Kota Batu.
- 3. Akibat hukum dari peraturan penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan di Kecamatan Junrejo Kota Batu.
- 4. Analisis hukum Islam terhadap peraturan penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan di Kecamatan Junrejo Kota Batu.

Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik”,²¹ disana dipaparkan mengenai pernikahan wanita hamil dan bagaimana hukum Islam menanggapi. Namun dalam skripsi ini yang menjadi titik tekannya adalah mengenai prosedur pencatatan nikahnya dengan kata lain mengenai proses pernikahannya, pada intinya proses pernikahannya sama halnya dengan wanita yang hendak menikah pada umumnya yaitu dengan memberitahukan kepada Pegawai Pencatat Nikah (PPN) setempat, hanya saja sebagai bentuk kehati-hatian maka diharuskan untuk membuat surat pernyataan yang berisi tentang pengakuan kedua calon mempelai sebagai pegangan jika suatu hari dikhawatirkan ada pengingkaran dari salah satu pihak karena pada prinsipnya dalam Kompilasi Hukum Islam memang membolehkan pernikahan wanita hamil dengan syarat laki-laki yang menikahnya tersebut adalah yang menghamilinya.

2. Skripsi yang diangkat oleh Chotim Sayida tahun 2005 yang berjudul “Pencatatan Pernikahan Wanita Hamil di Luar Nikah di Kecamatan Gedangan tahun 2004”,²² di sana dipaparkan mengenai prosedur pencatatan pernikahan wanita hamil, dalam skripsi ini perkawinan wanita hamil bisa dilaksanakan dan tidak terdapat akibat hukum barang satu pun bagi si pelaku pernikahan karena dalam pernikahan wanita hamil di luar nikah

²¹ Afif Azhari, *Tinjauan Hukum Islam terhadap Pernikahan Wanita Hamil di luar Nikah di KUA Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik*, Skripsi, (Surabaya: IAIN Sunan Ampel, 2009)

²² Chotim Sayida, *Pencatatan Pernikahan Wanita Hamil di luar Nikah di Kecamatan Gedangan tahun 2004*, Skripsi, (Surabaya: IAIN Sunan Ampel, 2005)

pencatatannya dicatat sebagai wanita yang masih gadis, hal ini dikarenakan sebelumnya si wanita yang telah hamil memang belum pernah melaksanakan pernikahan dengan siapapun, statusnya bukan janda.

3. Skripsi yang diangkat oleh Maziyyatul Hikmah tahun 2011 yang berjudul “Penundaan Perkawinan Bagi Wanita Hamil Ditinjau dari Metode *sadd az-zarī’ah* (Studi di Desa Mojorejo Kecamatan Junrejo Kota Batu),²³ di sana dipaparkan mengenai kebijakan penundaan perkawinan bagi wanita hamil yang mana tinjauannya memakai metode *sadd az-zarī’ah*, menurut penulis skripsi ini, penundaan perkawinan bagi wanita hamil boleh dilaksanakan setelah anak yang dikandungnya lahir, penundaan perkawinan semacam ini ditujukan untuk meminimalisir angka perzinahan sesuai dengan metode yang digunakan yaitu metode *sadd az-zarī’ah* yang mana dalam pemahaman *sadd az-zarī’ah* menunda pelaksanaan perkawinan berarti telah menyumbat semua jalan yang menuju pada kerusakan ataupun maksiat guna mendatangkan kemaslahatan.
4. Skripsi yang diangkat oleh Tatimmel Kholidah pada tahun 2012 yang berjudul “Analisis Hukum Islam terhadap Kewajiban Tes *Urine* bagi Calon Pengantin Wanita di Wilayah KUA Kecamatan Paciran Kabupaten

²³ Maziyyatul Hikmah, *Penundaan Perkawinan Bagi Wanita Hamil Ditinjau dari Metode Sadd al-Zarī’ah (Studi di Desa Mojorejo Kecamatan Junrejo Kota Batu)*, skripsi, (Malang: UIN Maulana Malik Ibrahim, 2011)

Lamongan”.²⁴ Permasalahan yang dikaji dalam penelitian ini pada dasarnya adalah tentang sebuah kebijakan yang menjadikan tes *urine* sebagai syarat wajib dalam perkawinan. Namun, latar belakang atau faktor yang menyebabkan ditetapkannya kebijakan tersebut adalah maraknya fenomena hamil di luar nikah yang berakibat pada naiknya prosentase pelaksanaan kawin hamil. Sehingga, masih ada keterkaitan antara penelitian ini dengan beberapa penelitian sebelumnya.

Penelitian yang di lakukan peneliti dalam penulisan skripsi kali ini berbeda dengan penelitian sebelumnya. Dalam skripsi ini lebih terfokus pada pembahasan mengenai penundaan pelaksanaan perkawinan wanita hamil sehingga yang dibahas adalah alasan diadakannya penundaan pelaksanaan perkawinan wanita hamil yang selanjutnya pemaparan mengenai perkawinan perempuan hamil dalam hukum Islam. Memang agak terkesan sama dengan skripsi yang telah diangkat oleh Maziyyatul Hikmah namun yang membedakan di sini adalah bahwa ia memakai metode *sadd az-zari'ah* sedangkan dalam skripsi yang penulis angkat kali ini dengan analisis hukum Islamnya, yakni memakai Kompilasi Hukum Islam dan kitab fikih klasik. Dari perbedaan tinjauan tersebut maka akan juga diperoleh kesimpulan yang berbeda.

²⁴ Tatimmul Kholidah, *Analisis Hukum Islam Terhadap Kewajiban Tes Urine Bagi Calon Pengantin Wanita di Wilayah KUA Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan*, Skripsi, (Surabaya: IAIN Sunan Ampel, 2012)

dilakukan melalui kontak atau hubungan pribadi antara pengumpul data (pewawancara) dengan sumber data (responden). Komunikasinya bisa dilakukan secara langsung maupun tidak langsung. Secara tidak langsung menggunakan daftar pertanyaan yang dikirim kepada responden (biasanya melalui jasa pos), dan responden menjawab pertanyaan-pertanyaan yang diajukan oleh peneliti secara tertulis kemudian mengirimkannya kembali daftar pertanyaan yang telah dijawabnya kepada peneliti. Jika secara langsung, wawancara dilakukan dengan *face to face*, artinya peneliti (pewawancara) berhadapan langsung dengan responden untuk menanyakan secara lisan hal-hal yang diinginkan dan jawaban responden dicatat oleh pewawancara.

Bentuk wawancara dalam skripsi ini dilakukan dengan cara mengadakan dialog dan tanya jawab dengan kepala KUA kecamatan Junrejo Kota Batu, Kepala Modin selaku Ketua Paguyuban Pembantu Penghulu yang menangani pendaftaran perkawinan di Kecamatan Junrejo Kota Batu, dengan salah satu tokoh agama selaku perwakilan dari MUI sebagai salah satu orang yang turut serta berpartisipasi dalam perumusan peraturan penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan di Kecamatan Junrejo Kota Batu, warga Desa Junrejo, dan salah satu pihak yang perkawinannya ditunda.

Bab pertama merupakan bagian pendahuluan yang memuat uraian tentang latar belakang, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan. Dari bab ini akan diketahui tatacara bagaimana penelitian akan dilaksanakan.

Bab kedua merupakan kerangka konseptual yang memuat bekal-bekal teori berdasarkan tinjauan pustaka yang dilakukan secara cermat dan mendalam yang akan digunakan dalam pembahasan penelitian yang memuat tentang perkawinan, syarat dan rukun perkawinan, hukum mengawini wanita hamil di luar nikah menurut ulama fikih, KHI, dan UU No.1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan, juga teori kemaslahatan dan *maqāsid as-syarī'ah* dalam hukum Islam.

Bab ketiga berisi tentang uraian mengenai hasil penelitian. Diantaranya tentang alasan-alasan adanya penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan di Kecamatan Junrejo Kota Batu, tujuan adanya penundaan perkawinan, dan juga dasar yang digunakan dalam menetapkan kebijakan penundaan perkawinan wanita hamil di luar nikah sampai melahirkan di Kecamatan Junrejo Kota Batu.

Bab keempat memuat analisis terhadap data penelitian yang telah dideskripsikan guna menjawab masalah penelitian, menafsirkan dan

